



Amateur Angles #9 Y el ganador es... (II)

por Howard Gilbert
traducción por Juan Pablo Vieytes

Tal como lo había prometido, esta es la segunda parte de mis anticipos de lo que será el Campeonato Mundial de Sumo en Chiang Mai, Tailandia el próximo mes. En la anterior serie de artículos me dediqué exclusivamente a las oportunidades que creo que tienen los europeos, y por eso esta vez daré un vistazo al resto del mundo, o sea África, Oceanía, América y Asia...

Es aquí que veo cierta dificultad para predecir lo que viene. ¿Por qué pregunto? Bueno, en parte me es fácil decir que atletas Europeos les irá bien pues conozco mucha más gente en esa parte del mundo que me mantienen al tanto del desarrollo del deporte en esos lugares. Además, existen muchos torneos en los que es posible ver el nivel de los rikishis. O sea, el sumo amateur en Europa es mucho más organizado que en otras partes del mundo. El resto del mundo lucha con el problema de tener torneos que funcionen en forma regular, y que integren a toda la región. Incluso así, hay algunos países que tienen torneos, pero aún así estarán ausentes de torneos mundiales. O sea, predecir cuáles serán los países que se distinguirán en Tailandia es tan complicado como tratar de adivinar quién será el ganador.

Ciertamente, predecir acerca de los países participantes es casi tan interesante como considerar la forma de sus atletas. Este año será

la primera vez que habrá un torneo Junior corriendo a la parte del torneo de adultos. Esto podría crear ciertas facilidades para aquellos países que solo han podido participar en uno de los dos niveles por año. Pero si el dinero es un problema, quizás su asistencia estará tan limitada como antes.

Que Tailandia sea el lugar donde se llevará a cabo el torneo hace que ciertos costos sean más bajos. La comida y las acomodaciones deberían ser mucho más baratas que en años anteriores cuando este tipo de torneos se han llevado a cabo en Japón o algunos países europeos. Tailandia es también un país turístico con muchas rutas aéreas que lo hace accesible desde muchos lugares en Asia. Esto también contribuirá a que un número mayor de participantes sea posible comparado con los torneos de Osaka y Riesa.

Bueno, estos son los continentes y sus opciones:

No creo que ninguna sorpresa venga desde África, en ninguna de las divisiones. Quizás Sudafrica pueda hacer algo después de su ausencia en 2006. Antes de esto Stanley Somerville estuvo entre los top cinco en los torneos de 2004 y 2005, en el nivel de peso libre. Egipto ha tenido participantes en las competiciones para juniors y quizás pueda hacer algo que los lleve a niveles más altos. Además de eso, Mauricio es al final quizás el único país que participe, pues su

equipo femenino también estuvo en los últimos Juegos Mundiales de Alemania. Desafortunadamente, aparte de estos países, sumo parece no tener un lugar en el continente – incluso más que en el resto del mundo.

También es improbable que Oceanía sea un problema mayor para los equipos más fuertes, es seguro que un país participará. Nueva Zelanda tomará parte del torneo con un contingente masculino, pero desafortunadamente sin atletas femeninas o junior. La falta de atletas juniors es especialmente lamentable dado el éxito que tuvieron el año pasado en Estonia, pero quizás ha sido complicado mantener a estos jóvenes comprometidos y envueltos solo en esporádicas posibilidades de competir. Las opciones de Nueva Zelanda, bueno podrían convertirse en los caballeros oscuros del torneo especialmente a nivel de pesos pesado y peso sin límite con los hermanos Perenara, Andrew y Bill respectivamente. Sin embargo la gran abundancia de buenos pesos pesados provenientes de Europa, hará de su aventura algo complicado.

Tim Uasi estará de vuelta a la competición internacional a nivel de peso liviano después de haber representado a su país en el Campeonato Mundial de Sumo Junior 2002. Uasi es fuerte y capaz, pero aún está por verse si su falta de competición a nivel

internacional le puede pesar o no. Thomas Piper también esta de regreso de su lesión, la que también a complicado su preparación. Piper es un veterano de los dos últimos Campeonatos Mundiales, pero se tendrá que ver las caras con un largo grupo de pesos medios.

Por otra parte, aún no es seguro si Australia participará este año o no. Katrina Watts estará participando como uno de los oficiales del torneo, pero asuntos familiares no permitirán que John Traill y Rowan Klein estén. Esto es lamentablemente para la comunidad internacional del sumo pues ambos son caracteres bastantes queridos por el público. Por último, Tonga y su equipo de dos hombres, cumplió bastante bien en el 2006. La pregunta es si alguien podrá participar en Tailandia, considerando que Tonga tuvo que retirarse del Campeonato de Sumo de Oceanía debido a la falta de atletas.

En América solo dos países participaran de forma prominente. En el norte, los Estados Unidos proveerá un sólido, sino espectaculares atletas que podrán derrotar a sus contrincantes en cualquier situación. Tren Sarbo en peso liviano es fuerte, con experiencia y tenaz. Sus movimientos básicos del sumo son bastante bueno y además a competido en el extranjero todo este año y con eso se ha expuesto a diferentes tipos de contrincantes. Sarbo tiene un pasado como luchador, y con eso tiene la posibilidad de luchar mejor contra la fuerza abdominal de muchos de los mas importantes competidores de Europa. Kelly Gneiting en peso pasado tuvo un gran torneo en Osaka el año pasado, perdiendo en una de las luchas por el bronce. Tiene la experiencia ganada en recientes eventos internacionales, pero quizás tuvo suerte con su línea en el sorteo del año pasado. Adicionalmente, la ausencia de un par de suspendidos atletas

Europeos que han sido de la Liga Mundial de Sumo significó que el año torneo del año pasado no haya tan fuerte comparado con años previos. Gneiting es un luchador en el que poner atención, pero quizás es mas fácil decir que puede ser uno de aquellos que arruinen el torneo de otros luchadores con chances de ganar, que ser un campeón el mismo. En la competición por equipos los estadounidenses tendrán un buen comienzo pero sin duda tendrán que competir con aún mas fuertes equipos europeos a medida que el torneo continúe.

Mas al sur, Brasil es la esperanza Sudamericana. En particular, las mujeres brasileñas han sido muy fuertes en los últimos 3 o 4 años. A pesar de que no están al mismo nivel de hace un par de años (cuando tenían en sus filas a la campeona mundial Fernanda Pereira da Cosa), el equipo brasileño femenino ganó dos medallas de bronce en el 2006. Por otra parte el equipo masculino, a pesar de ser mas pequeños en estatura que la mayoría de sus contrincantes, han demostrado ser muy buenos técnicamente. En el 2004 su equipo logró la medalla de plata contra luchadores mas grandes, con su habilidad y velocidad.

Nos queda solamente Asia, donde Japón, Mongolia y Tailandia tendrán el mayor número de participantes. Para los países asiáticos tendrá una dificultad extra pues cuando comiencen a competir el domingo, habrán acabado de terminar de luchar en el Campeonato de Sumo Asiático el viernes. Esto puede ser un arma de doble filo, pues por un lado les dará competitividad de alto nivel, pero también tiene el riesgo de la falta de descanso para algunos atletas, en especial los pesos pesados y la categoría sin límites. Los países asiáticos quizás también se beneficien con la facilidad para aclimatar se, ya que quizás puedan llegar a Chiang Mai

antes que la mayoría de los otros países.

No debemos dejar de mencionar al atleta de Kazajistán Niyaz Gunyashev quien logró la plata en peso liviano el año pasado. Su presencia fue una sorpresa pues Kazajistán no había participado en los últimos años y además sorprendió pues en su camino a la final derrotó al pasado campeón. Aún esta por verse si participará y si llega, podrá o no dar aún mas este año.

Los locales tendrán una buena opción de llevarse medallas, considerando su positivo desarrollo en los últimos años. Ya antes he mencionado algunos de sus atletas en mi columna de hace dos ediciones: Jakraphong Chaorungmethee ganó plata en la competición de hombres peso liviano el 2005, Chalermthip Saguna se llevó el bronce en la division de peso medio femenino en el 2005 y 2006, y Sukhbat Agvaansamdan obtuvo el bronce en el peso medio masculino del 2005. Además contarán con la facilidad de tener el apoyo local.

Mongolia es otro de los países con altas expectativas. En sus filas tienen al actual campeón masculino en pesado pesado Byambajav Ulambayar, mas conocido como el ex rikishi de Makushita Daishochi. Ahora vive en California y en los recientemente ganó ambos el peso libre y el peso pesado en el abierto de EE.UU. en abril. Sin embargo, los mongoles son mucho mas que un solo hombre. Gantugs Rentsendorj gano plata en peso mediano masculino, Myagmarsuren Tsedev se llevó el bronce en el peso libre masculino, y el equipo masculino se logró el bronce. En el peso liviano femenino Enkhzava Selenge logró el bronce, y el equipo femenino consiguió el bronce luego de haber ganado la plata en 2005.

Es difícil predecir que tal le irá a

Japón, pues tienen muchos atletas para elegir. A diferencia de otros países que tienen equipos muy pequeños y desorganizados, Japón tiene mucho de donde elegir en los equipos universitarios que tienen constante competición. Además muchos de los recién egresados que participan en el sumo a nivel de empresas pueden ser elegidos. Así, la fuente para elegir es bastante grande y los atletas son elegidos con pinzas.

El campeón de los torneos 2004 y 2005, y ganador del bronce en 2006, Ichihara Takayuki está participando ahora en Ozumo y por eso su vacante necesita ser llenada. Su compañero de clases Mori Tomoki, que ganó el bronce en el peso pesado del año pasado también se hizo profesional, y por eso hay dos espacios para llenar en el equipo japonés. La Universidad Nihon (Nichidai) es quizás la más fuerte y tiene sentido pensar que estas dos vacantes se llenarán con hombres de esta universidad. Sin embargo las estrellas de Nichidai se han visto bien como equipo pero no han mostrado buenos resultados en la parte individual. Si dos de los estudiantes de Nichidai son elegidos, lo más probable es que uno de ellos sea el capitán Fukao Mitushiko, quien fue segundo en el Campeonato Nacional Amateur, y posiblemente

el fenómeno de primer año Sakuma Takayuki, quien solo debe demostrar todo lo bueno que hizo durante sus años de colegio. Sin embargo, como lo dije antes, esto es una lotería, y las vacantes podrían también ser ocupadas por los rivales de Nittaidai (Universidad Nihon Taiiku) un club que está teniendo un impresionante año en las competiciones individuales.

Aun está por verse si los campeones del año pasado en peso liviano y medio estarán en Tailandia. Ambos ya salieron de la universidad pero aún tienen el nivel para ser elegidos. Nagasawa Takaharu se llevó el oro peso liviano pero no se si ha continuado en el sumo luego de dejar Nittaidai. Takaharu podría ser reemplazado por el ganador del Torneo Universitario de Sumo. El nivel del campeón de peso medio Yoshida Katsuo definitivamente lo mantiene en condiciones de ser elegido nuevamente, aunque las políticas del seleccionador japonés es dar oportunidades a la gente joven. Yoshida decidió no ingresar al Ozumo, y ahora trabaja en Kyushu Electric, empresa que tiene un equipo de sumo en sus filas. Este año Yoshida ya ganó a nivel individual en una competencia para adultos, y podemos pensar que no ha

perdido su forma desde que salió de la universidad. Un hombre que a roto todos los records, sería fenomenal ver si puede sumar aun más campeonatos, esta vez mundiales, a su vitrina.

El equipo femenino japonés, todo depende de los resultados del Campeonato Shinsumo de Japón, a finales de octubre. Ishigawa Satomi y Tsuihiji Rie, han competido por Japón ya en un numerosos torneos. Si llegan a Tailandia, ambas deberían mostrar su fuerza en peso liviano y peso libre respectivamente. Las dos no estuvieron bien en el mundial del 2006. Ya que ambas son múltiples campeonas, de seguro esperan que poder revertir lo hecho el 2006.

Bueno, esta es mi especulación acerca de aquellos en los que vale la pena poner atención y que estarán luchando por medallas. Esta guía toma en cuenta más que nada pasados torneos a pesar de que cuenta con algo de información más nueva. Como con todo deporte, la importancia de lo que pasa en el escenario del Campeonato Mundial de Sumo, por supuesto nos dejara ver como caen algunos de los favoritos, ver las sorpresas y los caballeros oscuros en su momento de gloria. ¿Podría ser diferente?

